

X Asamblea General

Exigen a la OEA que no estudie el caso de Cuba

A punto de suspenderse la reunión por los problemas internos.- Permanece en silencio la delegación argentina

(AFP, UPI, AP y PL)

WASHINGTON, 22 de noviembre.—En tanto que Nicaragua se unió ayer al pedido panameño para suprimir el informe especial sobre la situación de los presos políticos en Cuba, durante la X Asamblea General de la Organización de Estados Americanos, el presidente de la CIDH, formuló elogios a Colombia y Nicaragua, mientras en Argentina el comandante de la Fuerza Aérea indicó que la condena de la OEA por la violación de los derechos humanos en su país "no nos quitará el sueño".

Un alto funcionario de la cancillería nicaragüense, Leonte Herdocia, afirmó ante la comisión político-jurídica, que la OEA cometió un error al expulsar a Cuba del sistema interamericano. Como lo había afirmado minutos antes el embajador de Panamá, Juan Manuel Castulovich, Herdocia sostuvo que el organismo internacional no puede tratar el caso de un país que no forma parte del mismo, y solicitó que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos se abstenga en lo sucesivo de elaborar informes sobre Cuba.

Thomas Farer, presidente de la CIDH, elogió por su parte a Colombia y Nicaragua luego de criticar la situación en Paraguay. Señaló además que existen conversaciones con el régimen boliviano sobre la posibilidad de realizar una "visita in loco", para examinar la situación luego del golpe de Estado del 17 de julio pasado.

En tanto, la agresividad de Argentina hacia la OEA persiste, ya que se revisará durante la asamblea la situación de los derechos humanos en ese país. En Buenos Aires, el brigadier Omar Graffina indicó que hace algunos años, una condena de los Estados Americanos les hubiera preocupado hondamente, pero ahora, si llegara a producirse, "aunque no nos gustaría, tampoco nos quitará el sueño", dijo.

LA ASAMBLEA PELIGRA POR LAS HUELGAS DE TRABAJADORES

Al reunirse ayer en la Sala de Deliberaciones del Consejo Permanente, la comisión estuvo a punto de no poder concretar sus trabajos a causa de los paros que efectúa el personal de la OEA, en demanda de aumentos de sueldo. La situación llevó al delegado norteamericano, Herbert Thompson a proponer que se pospongan, no sólo las tareas de la comisión, sino los trabajos mismos de la asamblea.

Rafael de la Colina, representante de México, se opuso sosteniendo que "debemos luchar por nuestras obligaciones y seguir trabajando en las condiciones que sean". La posición del estadounidense contó con el inmediato apoyo de Uruguay y Guatemala.

Ya durante los trabajos sobre los informes acerca de Argentina, Haití y los presos políticos de Cuba, Thomas Farer hizo una exposición general sobre la situación de los derechos humanos en Chile, Uruguay, El Salvador y Paraguay.

Farer indicó que el elevado número de denuncias sobre esas violaciones llevó a la comisión a preocuparse por las instancias de "desapariciones" y torturas, así como violaciones al derecho de la vida. Indicó que recientemente ha percibido una cierta correlación entre las violaciones de los derechos a la seguridad personal e infracciones a los derechos económicos y sociales, también a los derechos políticos.

LOS REGIMENES MILITARES: PRINCIPALES VIOLADORES

Asimismo, expresó que las condiciones para las violaciones de los derechos a la seguridad personal, se presentan generalmente en países en los que se anula la participación política, y no existe plena vigencia de los derechos económicos y sociales. Citó como ejemplos los casos de los plebiscitos en Chile y Uruguay y el golpe de Estado en Bolivia.

Por su parte, Estados Unidos afirmó durante la sesión que las torturas y desapariciones continúan ocurriendo en América Latina, y exhortó a los países participantes en la asamblea a considerar los casos presentados por la CIDH. En tanto, un proyecto de resolución que pide a Norteamérica se abstenga de emplear medidas coercitivas contra Ecuador, fue aprobado por la comisión, y será sometido a consideración de la Asamblea General de la OEA.

DENUNCIA PANAMEÑA CONTRA ESTADOS UNIDOS

Panamá aprovechó para denunciar ante la Asamblea General que el gobierno norteamericano continúa dificultando la aplicación del tratado que debe regresar a su país la soberanía del Canal.

El canciller panameño, Carlos Ozores, afirmó que su país desea llamar la atención a la comunidad americana sobre esa situación, que de no corregirse dijo, puede traer graves consecuencias futuras en las relaciones interamericanas.

Y EMPEZO LA POLEMICA CON EL SILENCIO ARGENTINO

En la reunión de la OEA, hizo también uso de la palabra el canciller de Barbados, Henry Forde, quien instó a Haití y Argentina —en la medida en que todavía no han empezado a hacerlo a que con rapidez, sinceridad y comprensión, implementen las recomendaciones hechas por la CIDH.

A su vez, el canciller argentino, Carlos Pastor, se reservó el derecho de responder y afirmó que no deseaba abrir una polémica en la reunión, pues hablaría en el momento que considerara oportuno.

En tanto, la viuda del poeta chileno Pablo Neruda, calificó como "acto de cinismo" el uso hecho por el régimen chileno de la memoria de su esposo, al donar a la OEA un busto de Neruda y otro de Gabriela Mistral.

ASPECTO GENERAL DE LA ASAMBLEA

En general, la inseguridad reina en los debates que realiza la OEA, y pesan sobre la amenaza de retiro de Chile y Argentina y los problemas internos que afronta la organización, ante lo cual fue creada una comisión destinada a solucionar los reclamos de empleados.

Según fuentes diplomáticas, parece ser que el régimen militar de Bolivia será el único condenado en la Asamblea General. Por su parte, Colombia proclamó que ningún país debe considerarse agraviado, ni con su soberanía violada a causa de los informes de la CIDH.

Estados Unidos ofreció la "rama de olivo" a Argentina para evitar lo que se perfila como la gran confrontación en la asamblea, al afirmar que "ni la condena a gobiernos, ni la confrontación entre los países, adelantará la causa de los derechos humanos en el hemisferio".

Sin embargo, pese a lo positivo que los observadores encontraron en las palabras del secretario de Estado adjunto, William Bowdler los medios de la asamblea esperan la actitud estadounidense en el grupo de trabajo que redacte las conclusiones, que serán elevadas al pleno de la asamblea.